

## 議事概要

### 1 会議の名称

令和5年度第1回長久手市文化財保護審議会

### 2 開催日時

令和5年9月8日（金）午後2時から午後3時10分まで

### 3 開催場所

長久手市文化の家 展示室

### 4 出席者

委員 浅井智志、杉野丞会長、日比野道代、水野和利、水野智之副会長  
事務局 門前くらし文化部長、粕谷生涯学習課長、平岡課長補佐、  
加藤文化財係長、川出学芸員

### 5 欠席者（敬称略）

服部亜由未

### 6 会議の公開・非公開

公開

### 7 傍聴者

1人

### 8 議題

- (1) 市指定文化財の指定候補について（資料1）
- (2) 令和5年度事業進捗について（資料2）

### 9 問合せ先

長久手市 くらし文化部 生涯学習課  
電話 0561-56-0627

## 議事録

会長あいさつ

<議題 (1) 市指定文化財の指定候補について>

事務局 資料1に沿って、市指定文化財の指定候補について説明

ア 景行天皇社所蔵の奉納刀

副会長 景行天皇社の奉納刀についてですが、徳川家康やその子どもたちによる奉納と伝わり、小牧・長久手の戦いから戦い以後の徳川家が長久手での戦いをどのように捉えていたのかという歴史的な背景は興味深いですが、刀身がないものがあります。文化財の指定に足るのでしょうか。

事務局 鐔(つば)や柄(つか)などの刀装具のみで指定文化財となっている場合や刀身だけでなく附(つけどり)として刀装具も一括指定している場合もありますので、有識者による調査を行い、どのような形で指定をしていくのか判断していきたいと思います。

委員 奉納刀について、資料1-2には、刀身の写真が1枚しかありませんが、もう1口(ふり)の刀身も同様の形状なのでしょうか。

事務局 2口ともほぼ同様の形状をしています。

イ 前熊寺所蔵の韋駄天立像(円空仏)

委員 前熊寺の韋駄天立像(円空仏)については、この仏像はお寺の庫裡にあるので、文化財指定することでしっかり保管して行ってほしいと思います。

委員 貴重な仏像をしっかり守っていくためにも、調査して指定していくのは良いことなので進めてください。

委員 円空仏はいつでも見学できるのでしょうか。

委員 お寺のご住職がいる時であれば、見学することができます。

会長 円空仏は全国に現存していますが、特に愛知県と岐阜県に多数現存しています。円空仏の文化的な広がりを見ていく上でも、長久手市にある円空仏の指定は非常に重要だと思います。

会長 今回候補に挙げた景行天皇社所蔵の奉納刀及び前熊寺所蔵の韋駄天立像(円空仏)を指定に向けた調査を進めてください。奉納刀は、

美術品として欠損部分が認められますが、刀剣専門家による調査を進めてください。

<議題(2) 令和5年度事業進捗について>

事務局 資料2に沿って令和5年度事業進捗について説明

会 長 大河ドラマ「どうする家康」のパブリックビューイング及び特別展に非常に多くの方がお越しいただいているとのことですが、長久手市でも大河ドラマの影響は大きいですか。

事務局 大河ドラマの影響は非常に大きく、昨年度に開催した特別展では約1か月で約3,000人の来場者でしたが、今回は8月末までの10日間の来場者だけで2,000人を超えています。

委 員 特別展の来場者の世代別の統計は取っているのでしょうか。

事務局 すべての来場者からアンケートの回収はできていませんが、年代を記入してもらっています。

委 員 今後はおよそでもいいので、統計を取られた方がいいかと思います。

委 員 特別展を見学しましたが、若い方、子ども連れ、女性1人のみの来場者も多かったです。また、遠方からお越しの方もいらっしゃいました。

会 長 「長久手古戦場桜まつり」の名称を来年から「長久手古戦場まつり」に変更する理由はなぜでしょうか。

事務局 桜の開花時期が早くなってきており、今年開催した4月9日も葉桜となっていました。まつりの趣旨としては、小牧・長久手の戦いが繰り広げられた4月9日に近い日に開催し、国指定史跡長久手古戦場をPRすることが主眼とされてきたため、開催時期を早めることはせず、桜という名称を外すことにしました。

会 長 他に意見がなければ、以上で令和5年度第1回長久手市文化財保護審議会を終了します。